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我市是全国百强县，企业较多，产

业相对发达，但在运用和对接多层次资

本市场方面相对滞后，企业融资以向银

行 金 融 机 构 贷 款 等 债 权 融 资 为 主 。

2008 年，市委、市政府曾带领纳税 50

强企业到绍兴市考察企业上市融资，但

此后因各种原因没有真正形成氛围。

去年上半年，也是由市委书记、市长带

队，带领纳税前 50 强企业和部分拟上

市企业到沪、杭、甬等地考察，当时也到

上海股权交易中心就资本市场投融资

进行了对接。这次，市委、市政府又组

织一个由83人组成的庞大团队到改革

开放最前沿的深圳（深交所）考察，目的

就是要掀起新一轮运用和对接资本市

场的高潮。经过这几天的考察，我觉得

有三点体会：

一是进一步转变观念。永康人聪

明、勤劳、能干，用市委书记徐华水的话

说，一次出发，我市取得较大的辉煌，由

一个默默无闻的农业小县变成一个全

球闻名的百强县（2014年排第76位）。

但前几年，部分企业由于追逐跟风

房地产热、矿产热，四处对外投资“淘

金”，想赚快钱，使得企业陷入涉房、涉

贷、涉保的尴尬处境，一定程度上错过

了发展和对接资本市场的大好时机。

从永商自身特点来说，永康人宁做鸡

头，不做凤尾，喜欢单打独斗，不愿抱团

发展，肥水不流外人田的观念根深蒂

固；不愿真实反映企业生产、经营情况，

缺乏规范管理；不愿做公众企业，更看

重眼前利益，追求短平快，不愿承担股

改上市后税收及相关费用等，思想禁锢

较深，使整个对接多层次资本市场工作

推进滞后。

通过此次学习考察，我们看到、感

受到深圳整个创投、资本市场的活跃程

度，对所有考察组成员来说是一次思想

的冲击和心灵的震撼。也让我们进行

深刻反思，我市企业要发展，资本市场

要发展，关键就是要进一步转变思想观

念，充分认识到不主动对接资本市场，

在新一轮竞争中将处于劣势，甚而被市

场无情地颠覆、淘汰。

二是继续做好实业。五金产业是

我市发展的基础，对接资本市场是需要

基础、需要平台的，上市、发债、收购（被

收购）、兼并重组都需要有一定产业和

物质基础做支撑。上市发债都有门槛，

对销售、利润、评级等指标都有相关硬

性要求。现在我市企业很多都已达到

指标要求，通过努力都能进入这些门

槛，符合上市融资的条件，特别是在目

前“两链”风险凸显的情况下，更要逆向

思维，努力做好现有的实业，根据企业

自身的实际，选择最优的投融资方式。

要通过推动企业规范发展，加强企业融

资能力。

世界银行国际金融公司的研究表

明，中国私营公司的发展资金绝大部分

来自业主资本和内部留存收益，公司债

券和外部股权融资不到1%。

我市企业面临着严重的直接融资

瓶颈。企业通过发行股权转让与交易

进行直接融资，可以打破融资瓶颈束

缚，获得长期稳定的资本性资金，改善

企业的资本结构；可以借助股权融资独

特的“风险共担、收益共享”机制，实现

股权资本收益最大化；还可以通过配

股、增发、可转债等多种金融工具，实现

低成本持续融资。转贷后还本付息的

压力可大大减少，企业将可以投入更多

资金用于研发，集中精力抓好生产，上

市企业将有效地增强企业创业和创新

的动力和能力。

如哈尔斯公司，原来在我市保温杯

行业中不是最大，但上市后随着资金实

力大大增强，通过对精工流水线的改

造，使生产效率大大提高，迅速成为我

市乃至全国同行业当之无愧的老大。

所以说，企业要在新一轮发展中有所

得，就是要利用各类融资渠道和平台，

扎实做好实业经营，以实业推动持续融

资，以融资促进实业发展。

三是赶紧行动，只争朝夕。现在，

我市对接多层次资本市场正处于“天

时、地利、人和”的最有利时期。

从宏观方面看，国家正在大力推行

资产证券化、新三板、证券发行注册制

等，发展多层次资本市场，这是“天时”。

从本地实际看，市委、市政府十分

重视资本市场的发展。近年来，市委、

市政府相继出台了许多扶持上市融资、

对接多层次资本市场的政策。此次组

织这么多企业、部门到深圳(深交所)考

察学习，更表明了市委、市政府的良苦

用心。我市将为资本市场的发展提供

肥沃的“土壤”，这是“地利”。

从企业情况看，截至目前，我市已

有上市公司 2 家，发审委过会待发行

公司 1 家，上报并通过初审 1 家，股份

制企业 28 家，已在场外资本市场浙江

股权交易中心挂牌的 9 家，上海股权

托管交易中心（Q 板）5 家，拟上市报材

料的企业 10 家，还培育了一批有上市

潜力的企业，有股改意向的企业 43

家。另外，还有我市企业控股的上市

公司 2 家，发行产业债一只，短期融资

债两只，私募债若干，我市企业对接资

本市场已经有了一定的基础和经验。

而且推动资本市场发展，进行多渠道

融资，是企业齐头并进的发展契机，可

以大家一起做，并不同于以前企业的

同质恶性竞争，这是在全国范围的竞

争，我市企业应该相互帮助，相互学

习，相互促进。此外，我市是著名的中

国五金之都，券商、会计师、评级机构

和证券律师对我市的资本市场本就十

分青睐，也会给予我们更多的支持，这

是“人和”。

只要我们从思想上真正转变观念，

打破各种禁锢，树立长远发展的观念和

现代企业的理念，克服赚快钱、肥水怕

流外人田的思想，凭永康人的聪明才

智，经过 3 年到 5 年的努力，达到 30 家

以上的上市公司（含非上市公众企业）、

形成永康板块的目标并不是遥不可及

的梦想。我市在对接多层次资本市场

方面，一定能够像以前的浪潮经济一

样，一浪高过一浪，为“二次出发”插上

腾飞的翅膀！（作者系市财政局局长）

转变观念 做好实业 积极行动
赴深圳考察多层次资本市场后的几点感想

（紧接 1 版）“不谋战略不足以谋一役”，

过去我市大多数企业的发展，往往习惯

于把当前利益作为企业的第一战略，习

惯“赚今天的钱、今天就赚钱”。但现在

这个“今天”已经变了。深圳华强文化、

华为技术、研祥智能科技股份有限公司

等的成功都告诉我们，一个战略缺失的

企业、不注重长远利益的企业，注定是

不会有明天的，也是不可能成就百年老

店的。如深圳华强文化坚持实施文化

与科技融合战略，打造“创、研、产、销”

一体化的文化科技产业链。我市的企

业要向他们学习，一定要有自己的长远

发展战略。企业家们要学习“德国制

造”“瑞士制造”等成功的经验，面对社

会浮躁，要耐得住寂寞，经得起诱惑，着

眼于企业的长远发展，要从“一年磨十

剑”向“十年磨一剑”转变，要从“今天努

力赚钱”向“明天更加值钱”转变，把企

业长远的发展放到更加重要的战略中

去考虑；在发展路径上，由数量扩张向

质量提升转变，努力实现提质增效。实

践证明，量质并举往往是一种可望而不

可即的想法。有舍才有得。我市块状

经济的发展和我市一些企业的成长，在

生产方式上是典型的“多、齐、低”，品种

多、门类齐、价格低，数量扩张型路径突

出。客观地讲，目前我市企业生产的绝

大多数“工业品”质量确实还不如人意，

往往只注重简单模仿和低价竞争，不注

重产品质量，有的产品甚至败坏了永康

制造的声誉。因此，也把我市一些原本

优势的产品甚至产业带进死胡同。从

我们深圳参观企业发展的实践去看，更

加精准地专注在更少范围内的制造业

上，减少产品门类，提高产品品质，努力

实现从“标准制造”向“制造标准”转变，

是提升产业竞争力的重要途径。因此，

我市企业一定要学习他人的成功经验，

要在“少（门类少一点）、精（品种精一

点）、高（附加值高一点）”上下功夫，努

力使企业的每一件产品都能够做到“匠

心独运”“形似神更似”。只有紧扣需

求，把产品和服务做得更专业、更精致，

才是万古不易的人间正道。

感想四：必须打好创新发展
基础才有我市经济美好未来

深圳之行告诉我们，创新发展是一

个城市、一个产业、一个企业的发展基

础，全市上下都不要把这种打基础的过

程当成可以套现的途径，而是要从体

制、机制、路径的选择上为永康未来的

发展打好基础。因此，当前我们要努力

做好“加减乘除”法。首先，要紧跟互联

网时代步伐，做好“加法”。加什么？一

是“互联网+”。只有夕阳的企业没有

夕阳的产业，深圳的经验告诉我们，“互

联网+”为量大面广的传统制造企业提

供了一次运用工业互联网、云计算、大

数据等手段拓宽市场、提高效率、创新

业态模式的重大转型升级机遇。所以，

我市必须紧紧抓住这一机遇，加快推进

“互联网+”在传统制造企业应用，促进

转型升级。二是“生产型服务业+”。

要推动融资创新、研发设计、软件服务、

创新创意、品牌营销、智慧物流、供应链

管理等环节做强发展，降低发展成本，

提高生产效率和竞争优势。三是“重大

项目+”。瞄准中国制造 2025、瞄准制

造环节国产化、瞄准国内外重大市场需

求，引进培育一批带动力强的重大制造

和高技术项目，比如智能制造、新一代

信息技术产业以及新材料、新能源汽车

等我市有一定基础，又有强大市场需求

的重点领域，增量带动永康制造转型换

代；第二，要坚决打好“五水共治”“三改

一拆”“四破”整治等转型升级组合拳，

做好产业倒逼的“减法”。坚持“三个不

惧”的理念，即不惧经济短期下行、不惧

工业比重降低、不惧税收波动。我经常

讲，永康不缺的是企业，缺的是顶天立

地的大企业和创新发展的好企业。要

加快淘汰落后产能，“减”低端过剩产

能，“减”高污染、高能耗、低产出产业，

绝不因短期工业滑坡、经济下行压力而

放低标准。对于那些假冒伪劣和污染

环境企业，绝不姑息养奸，一视同仁用

好质量监督、知识产权、环境和能耗标

准等倒逼转型升级的手段，坚决关停淘

汰。积极营造精耕细作的产业发展环

境；第三，借势借力做好放大的“乘

法”。首先是发挥金融资本杠杆效应。

规律表明，企业做到一定规模，没有资

本运作的力量是难以维持规模和竞争

优势。这次赴深圳对接多层次资本市

场，市政府与深交所签订了战略合作协

议，我们要抓住机遇、深化合作，充分利

用当前有利的国家政策，加快有志向有

实力的永康企业上市、兼并收购、区域

重组的步伐，拓展市场，做强品牌，获得

关键技术。同时要发挥创新驱动的乘

数效应，进一步加大人才、技术等创新

要素投入，放大同等资本和劳动的效益

产出；第四，全面深化改革，探索破除过

度干预的“除法”。新常态下经济发展

是一个系统工程。政府主导肯定不行，

只依靠市场和企业也不行。全市各级

各部门都要更新理念，争做改革促进

派，发展引路人。敢于担当，善于作

为。既要破除违背规律的过度干预，更

要多从体制机制革新中找办法，多用普

惠性产业政策，少用倾向性的扶持政

策，探索企业转型升级新路径，既不为

“一哄而起”推波助澜，也不任由市场

“野蛮生长”，在市场决定性基础上用好

政府“有为之手”。稳增长是目前我市

经济工作的重中之重，面对复杂严峻的

形势，各镇（街道、区）、各部门都要以市

委十三届八次全会精神为动力，全面贯

彻中央和市委、市政府的决策部署，信

心要更加坚定，头脑要更加清醒，行动

要更加紧迫，措施要更加扎实，多措并

举巩固和发展来之不易的成绩，努力保

持经济平稳较快增长，全面实现年初确

定的各项工作目标。

马云一直说一句口头禅，今天是困

难的，明天是困难的，后天也是困难的，

但未来是美好的。步入工业化中后期

的永康经济正面临转型升级的考验。

应对经济下行压力，需要底气与智慧。

他山之石可以攻玉。深圳之行是充满

希望之旅，我和大家一起期待永康经济

的美好未来！

（作者系市委书记、市人大常委会主任）

应对经济下行压力需要底气与智慧

□施建民


